

*Divisa y la Tasa de cambio, constantes compañeras de nuestra vida cotidiana.*

Todos los días por los medios de comunicación los colombianos tienen la oportunidad de conocer un informe sobre la tasa representativa del mercado (TRM), las fluctuaciones del dólar y el euro en el país. Sin darnos cuenta, las fluctuaciones diarias de la divisa afectan el poder adquisitivo de cada colombiano, de ahí la importancia de preguntarnos ¿Cómo influye e influirán en nuestras vidas las variaciones de la tasa de cambio?

Pues bien, para dar respuesta a esta pregunta, en un primer momento se hizo necesario hacer una lectura de varios artículos y textos que nos presentaran los conceptos básicos sobre divisa, tasa de cambio y cómo estas funcionan en nuestro país. En una segunda etapa, con la información recolectada y a través de experiencias, se identificó cómo la divisa de referencia y la tasa de cambio influyen en la vida cotidiana de la mayoría de los colombianos.

Por último, se redactó el presente ensayo que tiene como principal intención explicar al público en general cómo la tasa de cambio influye e influirá en nuestras vidas. Para alcanzar este objetivo el ensayo está dividido en dos partes: en la primera, se explica qué es una divisa, cómo se establece y funciona el mercado de divisas en Colombia; y en la segunda parte, a través de ejemplos se pondrá evidenciar como el comportamiento de la tasa de cambio influye en nuestras vidas.

*¿Alguna vez has sentido que alguien te sigue?* Pues es verdad y su nombre es Divisa. ¿No sabes qué es?, es la unidad monetaria extranjera con la que se hacen negocios en el ámbito internacional y es la base del sistema de pagos internacionales. En muchas ocasiones nos encontramos con la Divisa, pero no le ponemos la suficiente atención y la dejamos pasar de manera desapercibida; por ejemplo: la podemos encontrar cuando entramos a un banco comercial y vemos un cartel que nos indica el valor del dólar frente al peso colombiano. La divisa también está presente cuando nos acercamos adquirir un bien o un servicio en un centro comercial, la tienda del barrio, una droguería, etc.

*¿Qué debemos saber del mercado de divisas en Colombia?* En primer lugar, sería importante dar un pequeño repaso a la historia del mercado de divisas en Colombia;

podemos señalar que desde 1847 se permitió la circulación de monedas extranjeras como la francesa y la de Cerdeña, los productos que se compraban en el exterior o que se exportaban eran tasados con relación al patrón oro. Con la creación del Banco de la República en el año 1923 se crearon medidas para controlar y restringir la circulación de monedas extranjeras en el país y el libre comercio del oro, con el fin de evitar el descenso de las reservas internacionales<sup>1</sup>.

Con la creación del Fondo Monetario Internacional (FMI), Institución de cooperación económica y comercial de carácter internacional que nació a partir de la conferencia de Bretton Woods en 1944 y del cual Colombia hizo parte desde sus inicios, se obliga a los países miembros de esta Institución a adoptar una paridad con respecto al oro y luego frente al dólar. Medida que fue creada con el objetivo de garantizar la estabilidad de los tipos de cambio y un sistema confiable en el que se desarrollará el comercio internacional (Arango, 2005, p. 266).

Entre 1961 y 1991 el Banco de la República ejerció un fuerte control al ingreso de divisas al país, con el fin de controlar la devaluación del Peso colombiano y el alza de los productos importados. Esto empezó a cambiar en el año de 1991 cuando se da la apertura económica, que trajo consigo, la creación de diversas normas que facilitaron el ingreso y la salida de capitales extranjeros, se buscaba implementar un régimen cambiario que se acercara a una completa libertad cambiaria (Arango, 2005, p. 267). Así, en el año 1994, el Banco de la República, abandonó el esquema de mini-devaluaciones diarias e introdujo el sistema de banda cambiaria deslizante<sup>2</sup> y en 1999 escoge un sistema de fluctuación de tipo nominal<sup>3</sup>. En la actualidad, Colombia cuenta un sistema de fluctuación dirigida donde el Banco de la República interviene en el mercado de divisas para tratar de suavizar las fluctuaciones y modificar el tipo de cambio, para mantener una estabilidad económica (Begg, Fisher y otros, 2005).

---

<sup>1</sup> En el año de 1923 ante la caída de las reservas internacionales de Colombia el Banco de la República, para controlar dicho fenómeno, expidió la ley 25 de 1923 en la que se establecía que en caso de conmoción exterior se podía convertir la suspensión temporal libre del comercio oro (Arango, 2005, p. 265).

<sup>2</sup> Es el sendero por el cual un Banco Central planea que se determinen los tipos de cambio futuros, es decir, se pone un piso y un techo al mercado de divisas en el cual se permite la devaluación o revaluación de la divisa extranjera de manera libre según la inflación de un país, la deuda externa y el mercado internacional (Leroy, 2001 – 2002, p. 410).

<sup>3</sup> Determina cuántas unidades de una moneda pueden comprarse con una sola unidad de otra moneda (Leroy, 2001 – 2002, p. 410).

*¿Estás confundido y a un no entiendes cómo funciona el mercado de divisas en el país?* Pues bueno, trataremos de explicarlo de la siguiente manera: Si en Colombia hay gran cantidad de divisas para la venta, oferta de la divisa del dólar, esta perderá valor frente al Peso, se devaluará. Pero si al contrario hubiera muy pocos dólares en el país para ser vendidos y existen muchas personas que lo quieren comprar, demanda por dólares, la divisa se revalorará con relación al Peso. Así, el precio de una divisa se determina por las variaciones del mercado cambiario, es decir, la oferta y la demanda.

La oferta y demanda de una divisa en Colombia es determinada por muchos factores como: el ingreso o la salida de moneda extranjera por el pago de productos que han sido exportados, la llegada de inmigrantes, remesas e inversión extranjera, también dependerá de la tasa de interés con que cuente el país, porque si ésta es alta muchos extranjeros traerán su dinero para ser <sup>invertido</sup> ahorrado en los bancos comerciales con la intención de recibir ganancias por los intereses, si ocurre lo contrario y la tasa de interés es baja, los extranjeros se lleva su dinero.

Debido a que nuestra economía depende de muchos productos que compramos y vendemos en el exterior y la deuda externa de nuestro país está determinada por la divisa internacional, la variación en el valor de una divisa, especialmente el dólar, puede afectar el índice de precios al consumidor, las ganancias de la industria nacional que se basa en las exportaciones y los ingresos del Estado colombiano que debe pagar su deuda externa; por esto, si el valor de la divisa está superando los límites de devaluación o revaluación establecidos, el Banco de la República interviene en el mercado de divisas, para hacer variar la oferta y la demanda según si se quiere revalorar o devaluar la divisa, comprando divisas o poniéndolas a la venta y bajando o subiendo las tasas de interés.

*Y ahora, ¿qué es tasa de cambio y cómo se relaciona con la divisa?* La divisa y la Tasa de cambio están estrechamente relacionadas porque la tasa de cambio es el medio por el cual adquiero una moneda extranjera, un bien o un servicio de otro país. Al respecto, existen dos tipos de tasa de cambio: la nominal y la real; la primera, nos indica el precio de la moneda nacional en términos de una moneda extranjera, y la segunda, es la relación en la que pueden intercambiarse los bienes y servicios entre países expresado en el precio del mercado extranjero.

*¿Cómo se aprecia en nuestras vidas la tasa de cambio y el mercado de divisas?*

Como ya lo habíamos mencionado, desde 1944 Colombia tiene como divisa el dólar para comerciar con el exterior y su valor frente al peso influye de manera sensible en el comportamiento de la economía nacional, en todos los aspectos de nuestra vida cotidiana, como lo podemos observar a continuación.

Tomaremos como ejemplo el caso de la empresa colombiana *Calzados Jovical S.A* que exporta zapatos industriales, el valor de ese producto tiene un valor internacional, tasa de cambio real. Cuando la empresa vende su producto en el exterior le pagan en dólares que luego deberán ser cambiados en el país por pesos, pues para realizar cualquier transacción en el país, como el pago de salario de los empleados de la empresa, la única moneda permitida es el Peso colombiano, lo que reciba en pesos a cambio de los dólares dependerá de la tasa de cambio nominal del momento.

Para esta empresa es importante que la divisa con que comercia no se devalué. Si en cierto momento el precio del dólar en Pesos es de \$2.020 y un par de zapatos de referencia 7060<sup>4</sup> cuesta en el mercado internacional US\$ 19,715 implica que al realizar el cambio nominal tiene un costo en Pesos de \$40.002; pero si ocurre en un periodo como el del 14 de mayo y el 6 de junio de 2007, en el que el dólar pasó a valer de 2.020 Pesos a 1877.88 Pesos<sup>5</sup>, la empresa empezará a tener pérdidas en la venta del par de zapatos, alrededor del 7,6%, ya que al realizar la conversión de dólares pagados por su producto solo recibiría en pesos \$37.022.

Cuando la tasa de cambio nos muestra que la Divisa del dólar se revaluó, como el período entre el año 2000 y 2002<sup>6</sup> donde el dólar paso de cotizarse de 2175.97 Pesos a 2861.16 Pesos, la empresa exportadora de calzado aumenta sus ganancias en un 23,9% en el momento de realizar el cambio de divisa, ya que pasará de recibir por un par de zapatos \$42899 en el año 2000 a \$56396 en el año 2002, esta variación significativa del valor del producto en Pesos colombianos se da aunque el valor internacional siga siendo por par de zapatos de US\$ 19,715.

---

<sup>4</sup> Dato tomado de *Industria calzado Jovical S.A.* empresa exportadora de calzado industrial, principalmente a E.E.U.U.

<sup>5</sup> Serie histórica 1.1.3 Tasa Representativa del Mercado (TMR) desde el 27 de noviembre de 1991:

[http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see\\_ts\\_cam.htm#cotización](http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see_ts_cam.htm#cotización).

<sup>6</sup> Op.,cit.

Cuando una empresa empieza a disminuir ganancias por venta, establece estrategias que ahorren el gasto de producción para así recuperar el valor de venta que se está perdiendo. Es decir, que si la empresa de zapatos empieza a recibir menores ingresos por una drástica devaluación del dólar podría tomar decisiones como la de disminuir la planta de personal, lo que dejaría sin empleo a un buen número de individuos. Si el padre o madre de una familia pierde su empleo los ingresos familiares se verán recortados de tal manera que se hará muy difícil mantener los costos de alimentación, educación, vestuario, recreación y entretenimiento. En el caso contrario, cuando el dólar se revalúa, las empresas exportadoras como la de zapatos, tienen mucho más dinero para invertir en el país, con lo que se estaría generando más empleos y mejores salarios.

Es de señalar, que dependiendo de las variaciones de la Tasa de Cambio el Estado colombiano tendrá menos o más dinero para invertir en educación, salud, infraestructura o recreación. Ya que si el dólar se devalúa la deuda externa se hará mucho más barata, se pagara con menos pesos, y el excedente podría ser invertido en el beneficio de la población. Pero si ocurre lo contrario y el dólar se revalúa la deuda se hará más costosa y de tendrá que sacrificar la inversión social por el pago de la deuda externa.

La devaluación y la a revaluación del dólar tendría otros efectos, por ejemplo: si deseamos comprar algún artículo que es producido en el exterior como un *blackberry*, un espagueti o unos simples cosméticos, cuando el dólar se devalúa, la compra dentro del país se haría más asequible pues su valor internacional se pagará con menos Pesos. De ahí que en muchas ocasiones nos preguntemos por qué algunos productos como los electrónicos han bajado considerablemente su precio en los últimos años, se debe a que entre el 2009 y 2011 el dólar ha tenido una tendencia a la baja con relación al Peso colombiano<sup>7</sup>. Pero si ocurre lo contrario y el dólar se a revalúa, los precios de estos bienes subirán considerablemente, sin que ello implique que su costo internacional se modifique, solo que deberemos pagar más pesos por dólar.

---

<sup>7</sup> Observar en el comportamiento del dólar en los últimos dos años: Serie histórica Tasa Representativa del Mercado (TMR) : [http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see\\_ts\\_cam.htm#cotización](http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see_ts_cam.htm#cotización).

La devaluación o la revaluación del dólar no solo afecta el costo de los bienes y servicios importados, la producción nacional de algunos artículos como los agrícolas, que en muchos casos utiliza insumos importados como semillas, insecticidas y abonos, bajarían o subirían sus costos de producción dependiendo el valor del dólar y esto se vería reflejado en precios más bajos o más altos de la canasta familiar, así la tasa de cambio influye directamente en el índice de precios al consumidor determinando directamente la inflación del país. ✓

Entonces se podría presentar el caso de un joven de bachillerato que anhela adquirir un *blackberry*, con la devaluación del dólar se hace muy fácil su adquisición por su bajo costo en pesos, pero su padre, que es el que le podría dar el dinero para comprarlo, ya no tiene los ingresos para hacerlo porque ha perdido su empleo a causa del mismo motivo por el cual el *blackberry* bajó su valor. También podría ocurrir que el padre de este joven tuviera un empleo con un aparente buen sueldo, por la revaluación del dólar, pero el costo de *blackberry* y otros productos serían demasiados elevados, haciendo difícil su adquisición.

Los anteriores fenómenos económicos llevados al extremo serían muy perjudiciales para la economía de nuestro país, porque el poder adquisitivo de nuestra población se vería drásticamente afectada. Para evitar que esto suceda existe la fluctuación dirigida, en donde el Banco de la República, interviene el mercado de divisas comprando o vendiendo dólares y subiendo o bajando las tasas de interés para disminuir o aumentar la oferta de esta divisa, impidiendo que el valor del dólar frente al Peso sobrepase los límites establecidos por esta entidad y de esta forma mantener un equilibrio económico que no afecte los ingresos de los colombianos.

En conclusión, con unos simples ejemplos podemos darnos cuenta que la divisa y la Tasa de Cambio están presentes en nuestra vida cotidiana. Si se da una devaluación o una revaluación de la divisa internacional dependerá desde que nuestros padres tengan un empleo bien remunerado, más educación y salud, hasta que podamos adquirir los bienes y servicios que necesitamos para vivir de manera digna o que simplemente son indispensables porque nos brindan espacios de entretenimiento y/o diversión.

## Referencias Bibliográficas

- Arango, G. (2005), *Estructura Económica colombiana*, Bogotá, MC Gran-Hill.
- Begg, D., Stanley, F. y otros (2005), *Economía*, Madrid España, MC Gran-Hill.
- Bens, B. y Robert, H. (2007), *Principios de Economía*, Madrid España, MC Gran-Hill.
- Blanco, J. (2008), *Economía teoría y practica*, Madrid España, MC Gran-Hill.
- Leandro, G. (2011), *El mercado cambiario y el tipo de cambio*, en <http://www.buenastareas.com/temas/el-mercado-cambiario-y-el-tipo/0>
- Leroy, R. (2001-2002), *Economía hoy*, Bogotá, Pearson.
- Mejía, D. (2009), *Reporte: La tasa de cambio real en Colombia*, en [http://www.banrep.gov.co/publicaciones/pub\\_emisor.htm](http://www.banrep.gov.co/publicaciones/pub_emisor.htm)
- Morera, J.(2004), *Estructura del tipo de cambio y los factores determinantes en su variación*, en <http://www.gestiopolis.com/canales/economia/articulos/70/tipcammor.htm>
- Uribe, J. (2010), *La volatilidad de la tasa de cambio en Colombia: nota editorial*, en [http://www.banrep.gov.co/documentos/publicaciones/revista\\_bco\\_notas/2010/agosto.pdf](http://www.banrep.gov.co/documentos/publicaciones/revista_bco_notas/2010/agosto.pdf)
- (2007), *Las tasas de interés y la sostenibilidad y crecimiento económico sostenido*, en [http://www.banrep.gov.co/documentos/publicaciones/revista\\_bco\\_notas/2007/mayo.pdf](http://www.banrep.gov.co/documentos/publicaciones/revista_bco_notas/2007/mayo.pdf)

## Fuentes

- Boletines Banco de la republica.
- Revista Dinero.
- Serie histórica Tasa Representativa del Mercado (TMR), en: [http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see\\_ts\\_cam.htm#cotización](http://www.banrep.gov.co/series-estadisticas/see_ts_cam.htm#cotización).
- Parra, S. 2000), *Oportunidades de Mercado par productos colombianos en Estados Unidos*, Bogotá, Proexport Colombia.
- *Industria de Calzado Jovical S.A.* <http://www.calzadajovical.com/>

